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Bueno, quería reconocer el esfuerzo de Prisma por tratar de sistematizar el trabajo. En general, 

queda decir que en todo el país la sistematización adolece de dificultades para construir o ir siste-

matizando distintas experiencias que como hoy la expusieron en Siuna, también las hay en Mata-

galpa, Guatemala, en Chontales, en donde no hemos podido avanzar en un proceso permanente 

de ir recabando todas estas experiencias tan ricas como en Siuna. 

Siuna ha sido una escuela de permanente aprendizaje. El PCaC llegó en un momento cuando ya se 

había recorrido la zona del pacífico, el norte y el centro del país. Fuimos a una zona en donde las 

condiciones agroecológicas eran totalmente distintas y en donde se había estado trabajado, so-

bretodo con campesinos en zonas de laderas. Nuestra propuesta tecnológica empieza por todo el 

trabajo en la conservación de suelos. 

Cuando fuimos a Siuna, quisimos extrapolar esa experiencia hacia una región con características 

totalmente distintas, y ahí tuvimos nuestro primer obstáculo y la primera enseñanza nos hizo ver 

que no era la propuesta correcta; sin embargo todo el proceso natural de desarrollo de esta pro-

puesta metodológica y también técnica, como lo es el PCaC, nos va llevando a distintas demandas 

de la gente y también nos impulsa a buscar alternativas a esas demandas. Quiero referirme al em-

poderamiento. 

Ahí hay muchas iniciativas que hablan de que la gente es el centro y podemos encontrar distintos 

programas de crédito; pero también hay que agregar a esto que la gente es la importante, recono-

ciendo sus capacidades. Podemos hablar que la gente esta ahí, que la gente participa, la gente 

llega; pero a veces no reconocemos esas capacidades que están ahí, en cada campesino, en cada 

mujer y en otros espacios como en los barrios donde la gente esta buscando solución a sus pro-

blemas. 

Los que estamos acompañando procesos reconocemos capacidades; que ahí hay un potencial y lo 

que requiere son oportunidades, espacios para que la gente pueda desarrollarse y esto esta más 

que comprobado en el programa Campesino a Campesino. En Siuna, en donde es más difícil, terri-

torialmente hablando, vemos una enorme iniciativa, una enorme disposición de la gente para 

aprender cosas nuevas. Algunos de los que están presentes, se encuentran en proceso de forma-

ción para convertirse en sistematizadores en Siuna. 

En el PCaC tenemos una primera experiencia con nuestra gente que se están formándose para 

convertirse en promotores-sistematizadores. La idea es que nosotros mismos sistematicemos 

nuestra experiencia. Hay mucha experiencia que en el PCaC  hemos ido haciendo pero que no esta 

sistematizada, por lo tanto está oculta, está invisible y es parte de los retos que nosotros nos 

hemos planteado. 

Tenemos un gran reto que tiene que ver con fortalecer la red de promotores, que es el pilar fun-

damental de este movimiento. No somos nosotros los técnicos. Nosotros los técnicos entendemos 

desde una visión de cómo abrir la mente para la sabiduría campesina. 


